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ОГАННИСЯН  САРГИС  ВААГНОВИЧ 

 

ПУТИ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМ ПРОИЗВОДСТВА И ПОВЫШЕНИЯ 
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нальном аграрном университете Армении, по адресу: 0009, Ереван, ул. Теряна 74. 

 

 

РЕЗЮМЕ 

Мясо и мясопродукты имеют значительную экономическую роль в показателях произ-

водства и потребления продовольственных товаров и емкости рынка, макропоказателях стра-

ны (в валовой продукции АПК, сельского хозяйства и животноводства, во внутреннем това-

рообороте, во внешней торговле и т.п.) и критериях уровня жизни (в потребительских расхо-

дах, продовольственной и потребительской корзине, в структуре расходов на продовольст-

венные товары, в энергетической структуре потребляемых пищевых продуктах и т.д.). 

В дореформенном периоде (1988 г.) объем производства мяса достиг 113.2, а  мясо-

продуктов 28,5 тыс. тонн. Несмотря на убытки, понесенные в ходе приватизации, к 2015г.  

производство мяса и мясных продуктов достигло 100.4 и 6.5 тыс. тонн  соответственно. Если 

учесть сокращение импорта концентрированных кормов (700-750 тыс. тонн) в республику и 

полевого кормопроизводства, станет очевидно, что появление независимого землевладельца 

стало главным фактором развития производства и роста самообеспеченности страны. На 

современном этапе развитию отрасли препятствуют серьезные проблемы, наиболее весо-

мыми из которых являются: зависимость от внешнего рынка, недостаточность исполь-

зования производительного потенциала естественных кормовых угодий, низкая эффек-

тивность производства крестьянских хозяйств, низкий уровень использования произ-

водственных мощностей предприятий мясного подкомплекса и т.д.. 

Основной целью исследования является выявление проблем в области производ-

ства  мяса и мясопродуктов, первоочередных вопросов в цепи производство-переработка, 

производство-реализация и рынка сельскохозяйственных животных, а также разработка 

путей их решения на основе оценки потенциальных ресурсов, с учетом природно-хозяй-

ственных особенностей РА и Котайкского марза, приоритетов сферы, интересов и возмож-



 

ностей главных звеньев мясопродуктового подкомплекса. Среди задач, по достижению 

поставленной цели, наиболее важными являются: 

 оценка сравнительных преимуществ традиционных и новых подходов к анализу эф-

фективности производства мяса, обоснование методологического несовершенства способа 

прибавления разновидностей мяса, 

 обоснование необходимости усовершенствования методологии расчета самообеспе-

ченности мясом и оценка с  применением нового подхода,  

 исследование проблемного состояния рынка сельскохозяйственных животных и 

предложение мер для улучшения этих условий,  

 выявление барьеров, существующих препятствий и причин несовершенных взаимо-

отношений мясопроизводящих крестьянских хозяйств и предприятий, занимающихся произ-

водством мясопродуктов и разработка механизмов решения, 

 комплексный анализ экономической эффективности производства мяса и мясных 

продуктов и путей реализации, разработка путей развития системы реализации и повышения 

эффективности. 

В научно-методологических и практических результатах, исходящих из исследования, 

отражена ее научная новизна: 

 была разработана методология расчета производства мяса по соизмеримым площа-

дям кормовых угодий и переучета разновидностей мяса в один вид, 

 был разработан новый методологической подход оценки самообеспеченности мясом 

на основе физиологического спроса потребления мяса, 

 были разработаны меры совершенствования каналов реализации мяса и мясных про-

дуктов и урегулирования рынка сельскохозяйственных животных, а также организационно-

экономические механизмы взаимовыгодных отношений реализации мяса в производственно-

перерабатывающей цепочке мяса, 

 была выявлена значимость ключевых факторов, влияющих на экономическую эф-

фективность и производство мяса и мясопродуктов, были разработаны пути развития и повы-

шения экономической эффективности производства в соответствии с приоритетами сферы и 

интересами субъектов, производящих мясо и мясопродукты, 

Согласно результатам исследования можно обобщать, что: 

- возможности развития и роста экономической эффективности производства мяса в 

значительной степени обусловлены вертикальной зональностью, укреплением собственной 

базы кормопроизводства, централизацией и концентрацией производства, внедрением науч-

ной системы ведения животноводства, сроками пастбищного выпаса животных и т.д., 

- привлечение новых сегментов рынка, позиционирование на международном рынке с 

мясопродуктами из высококачественного сырья местного производства, внедрение междуна-

родных передовых стандартов производства (HAACP),  приобретение международных серти-

фикатов качества продукции (ISO, Global G.A.P, HALAL), экспорт дорогостоящих видов мя-

сопродуктов и проникновение в новые рынки. 
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ABSTARCT 

 

Meat and meat products have a significant economic role in terms of foodstuff production 

and consumption, market capacity, macroeconomic indicators of the country (gross agricultural 

production, agriculture and livestock, domestic trade, foreign trade, etc.) and the criteria of living 

standards (consumer expenditure, the food and consumer basket, the structure of expenditure on 

food products, the energy structure of food consumed, etc.). 

In the pre-reform period (1988), the volume of meat production reached 113.2, and meat 

products to 28.5 thousand tons. Despite the losses incurred in the course of privatization, by 2015, 

the production of meat and meat products has reached 100.4 and 6.5 thousand tons, respectively. 

Taking into consideration the reduction in the republic of imports of concentrated fodder (700-750 

thousand tons) and the field fodder production, it becomes obvious, that the appearance of an 

independent landowner has become a major factor in the development of production and growth in 

the self-sufficiency of the country. At the present stage, serious problems hinder the development of 

the branch, the most noteworthy of which are:  the dependence on the external market, inadequate 

use of the productive capacity of natural fodder lands, low efficiency of production of peasant 

farms, insufficient utilization of enterprises’ production capacity of meat subcomplex etc. 

The main aim of the study is to identify the problems in the field of meat and meat products 

production, the priority issues of farm animal market and chains of production-processing, 

production-selling and development of their solutions, based on the assessment of potential 

resources, taking into account the natural-economic features of the RA and Kotayk marz, interests 

and also the possibilities of the main units of the meat-producing subcomplex. Among the tasks to 

achieve the goal, the following were the most essential: 

 an assessment of the comparative advantages of traditional and new approaches to the 

analysis of the efficiency of meat production, the substantiation of the methodological imperfection 

of the method of adding meat varieties, 

 substantiation of the necessity to improve the methodology for calculating meat self-

sufficiency and evaluation with a new approach, 



 

 research of problematic state of the farm animals market and proposing measures for 

improvement of these conditions, 

 identification of barriers, existing obstacles and the causes of undeveloped relationships 

between the meat producing peasant farms and enterprises, engaged in the production of meat 

products, and development of the solution mechanisms, 

 a comprehensive analysis of the economic efficiency of meat and meat products  production 

and ways of marketing, development of ways to improve the sales system and increase of 

efficiency. 

The scientific-methodological and practical results proceeding from the research reflect its 

scientific novelty: 

 a methodology was developed for calculating the production of meat by the commensurable 

areas of pastures and transforming varieties of meat into one type, 

 а new methodological approach was developed for assessing meat self-sufficiency based on 

the physiological demand of meat consumption, 

 measures have been developed to improve the channels for the sale of meat and meat 

products and the regulation of the market for farm animals, as well as the organizational and 

economic mechanisms for mutually profitable sales of meat in the producing and processing chain 

of meat, 

 the importance of key factors influencing the economic efficiency and production of meat 

and meat products was revealed, ways of development and increasing the economic efficiency of 

production were developed in accordance with the priorities of the sphere and the interests of the 

entities producing meat and meat products. 

With the results of the study, we can summarize that: 

- the opportunities for the development and growth of the economic efficiency of meat 

production are mainly caused  vertical zoning, the strengthening of their own base of fodder 

production, the centralization and concentration of production, the introduction of a scientific 

system for cattle breeding, the duration of pasture grazing etc., 

- attraction of new market segments, positioning on the international market with meat 

products made from high-quality raw materials of local production, introduction of international 

advanced production standards (HAACP), acquisition of international certificates of product quality 

(ISO, GlobalG.A.P, HALAL), export of expensive meat products and penetration into new markets. 


